



Foro UE-América Latina y el Caribe: Socios para el Cambio Juventud, Sociedad Civil y Autoridades Local

Panel "Alianzas y Compromisos Multisectoriales: Democracia, Conocimiento, Igualdad de Género y Transiciones Justas"

- Nota conceptual-

Organizador: Unión Europea (DG INTPA y el Servicio Europeo de Acción Exterior, SEAE)

Coorganizador: Fundación EU-LAC

Lugar: Maison de la Poste, Bruselas, Bélgica

Fecha: 14 Julio 2023

Duración: 2 horas (15:30-17:30 por confirmarse)

1. Antecedentes

La asociación entre la Unión Europea (UE) y los países de América Latina y el Caribe (ALC) se basa en estrechos vínculos históricos y culturales, así como en objetivos y valores compartidos, como el compromiso con la democracia, los derechos humanos y la búsqueda de un desarrollo sostenible para alcanzar sociedades prósperas e inclusivas. A lo largo de los años, ambas regiones han construido una relación basada en el respeto mutuo y el diálogo abierto. En 1999 se estableció una asociación estratégica birregional, la cual proporciona un marco consensuado y en constante evolución para el diálogo político y la cooperación en ámbitos específicos de mutuo interés.

Por decisión de los Jefes y las Jefas de Estado y de Gobierno de ambas regiones en 2010 se creó la Fundación EU-LAC, la cual ha fungido como un instrumento de promoción de la asociación birregional. Integrada por los 60 países de la UE y ALC, así como por la UE en sí misma, la Fundación cuenta con un total de 61 miembros. En mayo 2019, la Fundación se convirtió en una organización intergubernamental internacional.

A lo largo de sus 12 años de existencia, la Fundación ha contribuido en el fortalecimiento de las capacidades de sus miembros para entablar y promover el diálogo político birregional. Específicamente, uno de los mandatos de la Fundación es trabajar con actores de la sociedad civil y acercarlos a los procesos de diálogo birregional. Por esta razón, la Fundación ha trabajado en desarrollar sus vínculos con organizaciones de la sociedad civil (OSC) -incluidas instituciones académicas-. Igualmente, la Fundación ha apoyado a la consolidación de redes de colaboración entre ambas regiones.

Considerando su mandato, la Fundación EU-LAC se propuso desempeñar un papel activo en el diálogo entre las OSC y los responsables políticos de ambas regiones en el marco de la Cumbre de Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno UE-CELAC, que se celebrará los días 17 y 18 de julio de 2023. La consecución de este significativo objetivo se ha realizado mediante la organización de Foros temáticos y sectoriales con OSC, cuyo objetivo ha sido desarrollar diagnósticos, recomendaciones y propuestas para la cooperación birregional, a ser transmitidas a los Estados miembros en el marco de la Cumbre UE-CELAC.

En el primer semestre de 2023, la Fundación EU-LAC organizó los siguientes Foros:







a. II Foro de Periodistas EU-LAC en Estocolmo, Suecia (23-24 marzo 2023)

https://eulacfoundation.org/es/ii-foro-periodistas-eu-lac

La Fundación EU-LAC, con el apoyo del Instituto Nórdico de Estudios Latinoamericanos (NILAS) de la Universidad de Estocolmo y el Instituto Prensa y Sociedad, organizó el II Foro de Periodistas EU-LAC con trabajadores de medios de comunicación de la Unión Europea, América Latina y el Caribe. El foro tomo lugar en Estocolmo, Suecia del 23-24 de marzo de 2023.

Los participantes del Foro fueron invitados a intercambiar opiniones con respecto a la situación de la asociación estratégica UE-CELAC en el contexto de múltiples crisis mundiales y con miras a la cumbre UE-CELAC de julio de 2023, así como a generar aportaciones para una nueva narrativa sobre la asociación birregional desde una perspectiva social, y, finalmente, a participar en una sesión sobre periodismo colaborativo y reporteo basado en evidencia.

El Foro contó con la participación de 28 periodistas de ambas regiones con trayectorias variadas. Los participantes estaban asociados con medios como revistas especializadas, periódicos, televisión y medios digitales tradicionales. Junto con las organizaciones asociadas e invitados externos, el foro contó con 58 participantes, presenciales y virtuales.

A lo largo de dos días, los y las participantes identificaron los principales retos a los que se enfrenta el periodismo en ambas regiones: el declive global de la democracia, la creciente desconfianza de la sociedad hacia los periodistas, los desafíos económicos y tecnológicos, los intereses políticos y, sobre todo, la seguridad de los periodistas. Acordaron cinco áreas prioritarias para la acción birregional común en el ámbito del periodismo: narcotráfico y crimen organizado; lavado de dinero y corrupción; cambio climático y medio ambiente; democracia; y geopolítica.

Concluyeron que los proyectos periodísticos transnacionales pueden contribuir significativamente al avance del conocimiento birregional en las áreas prioritarias. Igualmente, que la colaboración entre medios de comunicación de la UE y ALC es una forma importante para dar mayor visibilidad a la asociación estratégica. Para ello, los y las periodistas solicitaron un mayor compromiso de los gobiernos de ALC y de la UE con la libertad de prensa y la seguridad de los trabajadores de los medios de comunicación, así como la creación de fondos y plataformas para proyectos periodísticos birregionales.

b. Foro de Conocimiento EU-LAC en Montevideo, Uruguay (24-25 abril 2023)

https://eulacfoundation.org/es/foro-conocimiento-eu-lac

El Foro del Conocimiento EU-LAC se celebró en el Centro de Formación de la Cooperación Española en Montevideo, Uruguay, los días 24 y 25 de abril de 2023. El foro reunió alrededor de 106 participantes presenciales y virtuales, en su mayoría representantes de redes, asociaciones, estudiantes, organizaciones académicas, universitarias y científicas, así como, expertos de organizaciones internacionales provenientes de la UE y LAC. Los socios del evento fueron la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional (AUCI), el Ministerio de Educación y Cultura de Uruguay y la Oficina Regional de Ciencia para América Latina y el Caribe de la UNESCO. Los diálogos del Foro giraron en torno a desafíos, buenas prácticas y recomendaciones para el fortalecimiento de la cooperación birregional en ciencia, tecnología e innovación, el Espacio Común de Educación Superior UE-ALC y el acceso, equidad y calidad de la educación.





Durante los dos días se intercambiaron buenas prácticas a nivel birregional, regional, subregional y nacional, de las cuales muchas deben ser reforzadas o incluso revisitadas. Los y las participantes hicieron hincapié en la necesidad de reforzar los pilares de "movilidad de los investigadores", "retos globales" e "innovación" pertenecientes a la Iniciativa Conjunta de Investigación e Innovación UE-CELAC (JIRI), mediante un plan de acción y financiación, usando como ejemplo el grupo de trabajo sobre el pilar de "infraestructuras de investigación". Se abogó por la creación de condiciones mínimas para fomentar un marco institucional del Espacio de Educación Superior UE-CELAC, que estén basadas en principios como el intercambio de información, la confianza mutua, la asignación de recursos financieros, la construcción y convergencia sobre los recursos ya existentes y la calidad. Igualmente, propusieron el desarrollo de pasos graduales a nivel operativo, en dimensiones como la acreditación y el reconocimiento de títulos, la garantía de calidad, los esquemas de movilidad, entre otros.

Otra recomendación se centró en ampliar los mecanismos y recursos para facilitar la investigación conjunta en áreas clave para generar información y soluciones para abordar retos comunes. También hubo consenso sobre la necesidad de reforzar los vínculos y la cooperación entre los agentes científicos, el sector privado y la sociedad en general. Dada la diversidad de instancias, foros y espacios para la cooperación académica y la I+D+i, se formularon ideas concretas sobre procesos y mecanismos de coordinación. Por último, los participantes articularon la necesidad de generar reflexiones conjuntas en torno a la transformación de la educación superior y la investigación, impulsar políticas dirigidas a generar mayor equidad y el fomento de capacidades clave, y promover el multilingüismo en la ciencia.

c. Foro de Igualdad de Género EU-LAC en Berlín, Alemania (11-12 mayo 2023)

https://eulacfoundation.org/es/foro-igualdad-genero-eu-lac

Los días 11 y 12 de mayo de 2023, la Fundación EU-LAC organizó el Foro de Igualdad de Género EU-LAC en el Ministerio Federal de Asuntos Exteriores de Alemania y en la oficina de representación de la Cooperación Técnica Alemana (Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit, GIZ), en Berlín, Alemania y en formato híbrido. El Foro reunió alrededor de 140 participantes presenciales y virtuales, en su mayoría representantes de redes y organizaciones de la sociedad civil que trabajan por la igualdad de género y los derechos de las niñas y mujeres, así como de las personas de la comunidad LGBTIQ+. Además asistieron expertos y expertas del mundo académico y de organizaciones internacionales especializadas en la materia, y representantes gubernamentales de ALC y la UE. Los coanfitriones de este Foro fueron el Ministerio Federal de Asuntos Exteriores de Alemania, el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación de España, la Secretaría de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de Argentina, y la Secretaría de Relaciones Exteriores de México.

Durante los dos días se compartieron buenas prácticas a escala birregional, regional, subregional y nacional sobre desigualdades económicas y sociales de género, acciones transformadoras de género frente al cambio climático, así como el liderazgo de las mujeres en la política y la construcción de la paz. Se abordaron cuestiones estructurales de género agravadas por la pandemia de Covid-19, como el patriarcado y la persistente violencia de género en todas sus dimensiones; el cumplimiento a medias de los convenios internacionales y las leyes nacionales aplicables; los obstáculos que las mujeres y las personas LGBTIQ+ enfrentan para acceder a los sistemas de justicia, los servicios financieros, la tenencia de la tierra y los servicios de cuidado. Los y las participantes también reflexionaron sobre los cuellos de botella de la cooperación birregional e internacional para el peno cumplimiento de los







derechos y la autonomía física, política y económica de las niñas y las mujeres, así como de las personas de la comunidad LGBTIQ+.

Finalmente, se formularon una serie de recomendaciones, entre ellas, el fortalecimiento de las organizaciones y alianzas que trabajan por la igualdad de género y los diálogos birregionales con la participación activa de organizaciones de la sociedad civil; la necesidad de generar más datos y estadísticas desagregadas por género para monitorear la situación en temas específicos (impacto del cambio climático, construcción de la paz, entre otros); el fortalecimiento del acceso y permanencia de las mujeres en los sistemas educativos y de formación profesional; el compromiso con un pacto birregional por el cuidado; la promoción de transiciones verdes, digitales y sociales con equidad de género; la implementación de mecanismos efectivos para la protección de las defensoras de derechos humanos y ambientales en ALC; la adopción de legislación pertinente en la UE que garantice que las actividades empresariales no tengan impactos negativos sobre personas y el medio ambiente; la elaboración y la difusión de guías, protocolos y campañas de sensibilización sobre los temas abordados durante el Foro.

d. Foro de Transiciones Justas EU-LAC en Barcelona, España (15-16 mayo 2023)

https://eulacfoundation.org/es/foro-transiciones-justas-eu-lac

La Fundación EU-LAC, en colaboración con el Institut Barcelona d'Estudis Internacionals (IBEI), la Diputación de Barcelona, la Fundación "la Caixa" y el Club de Roma, organizó el Foro Transiciones Justas. El foro se celebró en Barcelona, España, los días 15 y 16 de mayo de 2023.

El Foro Transiciones Justas tuvo como objetivo generar un espacio de discusión para expertos y expertas, investigadores e investigadoras y otros actores de la sociedad civil sobre los retos y oportunidades de la cooperación birregional ALC-UE en las áreas de: adaptación y mitigación del cambio climático, transición energética justa y transformación digital inclusiva. Además, el propósito del Foro fue generar contribuciones y recomendaciones de política pública desde la sociedad civil para el diálogo birregional que tendrá lugar en la próxima Cumbre de Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno UE-CELAC.

El Foro reunió a 54 participantes presenciales y 44 virtuales, sumando un total de 98. La mayoría de los asistentes fueron representantes de organizaciones de la sociedad civil, del mundo académico y de organismos internacionales como la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), el Banco Europeo de Inversiones (BEI) y la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), entre otros. También participaron representantes del sector privado y sindicatos -en su mayoría miembros del Comité Económico y Social Europeo (CESE)-. Además, asistieron al Foro representantes de los Estados miembros de la CELAC y de la Unión Europea (UE) en calidad de observadores. Participaron en el Foro, entre otros líderes birregionales, dos exministras y dos exviceministros de la región ALC, que actualmente ocupan cargos en organizaciones internacionales o de la sociedad civil.

Los y las participantes abogaron por: la transparencia y el acceso público a la información sobre impactos ambientales y financiación climática; la generación de información pública de calidad sobre los costos asociados al cambio climático y la implementación de las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (CDN); el fortalecimiento del enfoque local de la financiación climática y del papel de las comunidades afectadas; el fomento del diálogo y la cooperación birregional UE-ALC en materia del Mecanismo de Ajuste en Fronteras por Emisión de Carbono (CBAM, por sus siglas en inglés); el fortalecimiento de la cooperación técnica y financiera







birregional UE-ALC para la democratización energética; la priorización de cooperación que promueva la producción de valor agregado en ALC; el aseguramiento del respeto de los derechos de las comunidades indígenas y locales, incluyendo la garantía del consentimiento libre, previo e informado en proyectos mineros y energéticos; la inversión en infraestructuras tecnológicas y conectividad con prioridad en las zonas rurales y poblaciones vulnerables de ALC; la promoción de la cooperación entre ALC y la UE para cerrar la brecha digital, entre otros.

Las contribuciones y recomendaciones de política pública generadas en el Foro de Periodistas, el Foro del Conocimiento, el Foro de Igualdad de Género y el Foro de Transiciones Justas se presentarán en el Panel "Alianzas y Compromisos Multisectoriales: Democracia, Conocimiento, Igualdad de Género y Transiciones Justas" que se llevará a cabo el 14 de julio de 2023 en Bruselas, en el marco del "Foro UE-América Latina y el Caribe: Socios para el Cambio" organizado por la Unión Europea y un grupo directivo de OSC.

El Foro **"Foro UE-América Latina y el Caribe: Socios para el Cambio"**, a celebrarse los días 13 y 14 de julio de 2023 en Bruselas, reunirá a jóvenes líderes, representantes de la sociedad civil y autoridades locales, con el fin de analizar las oportunidades para construir un futuro sostenible e integrador en ambas regiones. El resultado previsto del Foro es la preparación de recomendaciones para la celebración ulterior de la Cumbre UE-CELAC, que se llevará a cabo los días 17 y 18 de julio de 2023.

2. Objetivo

El Panel "Alianzas y Compromisos Multisectoriales: Democracia, Conocimiento, Igualdad de Género y Transiciones Justas" tiene por objetivo presentar las conclusiones, contribuciones y recomendaciones de políticas pública generados en los Foros de la Sociedad Civil, organizados por la Fundación EU-LAC e instituciones asociadas, para la Cumbre UE-CELAC de Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno.

3. Metodología y Participantes

EL Panel "Alianzas y Compromisos Multisectoriales: Democracia, Conocimiento, Igualdad de Género y Transiciones Justas" es parte del "Foro UE-América Latina y el Caribe: Socios para el Cambio" organizado por la Unión Europea en colaboración de un grupo directivo de OSC de la UE y ALC. El panel contará con 6 panelistas de OSC, cuya representación y participación en los foros fue sobresaliente, 4 comentaristas representantes de Organizaciones Internacionales, y 2 moderadores de la Fundación EU-LAC:

Moderadores del Panel:

- Adrián Bonilla, Director Ejecutivo, Fundación EU-LAC
- o <u>Leire Pajín Iraola</u>, Presidenta, Fundación EU-LAC

Panelistas del Foro del Conocimiento EU-LAC:

- Myriam Moïse, Secretaria General Universities Caribbean (UC); Université des Antilles, Martinica
- Soledad García Ferrari, Vicepresidenta Working Group on Latin America Coimbra Group







• Panelistas del Foro de Igualdad de Género EU-LAC:

- <u>Elektra Lagos Koetsenruijter</u>, Directora para Europa Red Internacional de Derechos Humanos Europa (RIDHE), Bélgica
- Javier García de la Oliva, Jefe de Apoyo Nacional para Europa y América Actionaid International, España; Secretario del consejo – CONCORD

Panelistas del Foro de Transiciones Justas EU-LAC

- o Maiara Folly, Directora Ejecutiva y Co-fundadora de la Plataforma CIPÓ, Brasil
- o Mark Urban, Director de Cooperación Internacional de RedClara Bella II, Uruguay

• Comentaristas:

- <u>Cecilia Alemany</u>, Directora Regional Adjunta de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe
- Ana Güezmes, Directora de la División de Asuntos de Género de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)
- Kristin Lang, Jefa de la división de Socios Globales del Banco Europeo de Inversiones (BEI)
- <u>Fazia Pusterla</u>, Representante del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en Europa

• Coordinadoras del Panel y Relatoras:

- Anna Barrera, Coordinadora de Programa Sénior Conocimiento, Cultura y Género, Fundación EU-LAC
- <u>Daniela Araujo</u>, Coordinadora de Programa Desarrollo Sostenible y Asuntos Económicos, Fundación EU-LAC

El panel se dividirá en dos partes. La primera parte comenzará con una introducción de la Presidenta de la Fundación EU-LAC (5 min.). Subsecuentemente, los y las panelistas realizará la presentación de las conclusiones, contribuciones y propuestas de política pública de cada Foro (8 min. por panelista - unos 50 min. en total). Para finalizar esta parte del panel, se realizará una ronda de comentarios de las organizaciones internacionales invitadas (5 min. por comentarista - 20 min. en total). La primera parte del panel durará aproximadamente 75 minutos.

En la segunda parte del panel, los y las ponentes interactuarán con el público con el apoyo de los moderadores durante aproximadamente 40 minutos. Este tiempo permitirá una ronda de 5 a 6 preguntas, seguidas de las respuestas de los y las panelistas. La segunda parte concluirá con las observaciones del Director de las Fundación EU-LAC (5 min.). En total, la segunda parte del panel durará unos 45 minutos.

Adicionalmente, al menos dos periodistas asistentes del Foro de Periodistas EU-LAC serán invitados a participar en la audiencia.

4. Lenguajes

El Panel se realizará en dos idiomas: español e inglés. Los organizadores del evento proporcionarán interpretación simultánea para facilitar el diálogo.

